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立法會 CB(2)2143/06-07(03)號文件 
 

立法會 

福利事務委員會 

 

2007 年 6 月 11 日（星期一）上午 10:55 

 

就議程「殘疾人士院舍自願登記計劃及發牌計劃的進度報告」 

意見書 

 

香港復康聯會及香港社會服務聯會 

復康總主任 

袁志海 

 

香港復康聯會是本地復康及殘疾機構的聯會組織，一向與香港社會服務

聯會維持緊密的伙伴關係，為殘疾人士謀求合理的權益和福祉。就今次立法會

福利事務委員會討論「殘疾人士院舍自願登記計劃及發牌計劃的進度報告」，聯會

有以下的意見： 

 

 

1. 為改善私營殘疾人士院舍服務質素良莠不齊的情況，政府當局於去年年

初同意為私營殘疾人士院舍引入自願登記計劃及為殘疾院舍推行發牌制

度，聯會對此表示肯定。在接近完成的《香港康復計劃方案》檢討中，

政府已確立透過發展資助院舍、私營院舍及自負盈虧宿舍作為解決殘疾

人士住宿需要的發展方向，發牌計劃實為私營院舍的發展訂立了基礎。

過去一年，社署就自願登記及發牌計劃的進度，主動定期邀請聯會和家

長組織會面交流，同時在為發牌計劃即將成立的工作小組中，亦會包含

不同持份者的代表，聯會對當局在過程中積極與業界合作表示歡迎。 

 

2. 政府去年年初開始推行殘疾人士院舍自願登記計劃，惟截至上星期只有 5

間私營院舍名單上載於社署網頁，聯會認為計劃的進度未如理想，在發

牌計劃實施前，其作為監管私營院舍服務質素的短期措施，成效令人質

疑。另外，為進一步保障私營院舍服務質素，聯會建議社署為居於私院

的殘疾舍友安排家庭服務社工，主動跟進和定期評估其在私院的居住情

況，與及主動為殘疾舍友安排適切的日間訓練或社區支援服務。聯會亦

認為政府有需要進一步加強突擊巡查私營院舍，以及建議社署設立熱線

電話，跟進對私營殘疾人士院舍的投訴。 
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3. 在去年年初當局決定開展發牌計劃時，聯會已表達意見要求政府在一至

兩年內盡快制訂法例監管殘疾人士院舍的營運質素，但當局表示須詳細

調查全部殘疾人士院舍的情況，最少至二ＯＯ八年初方可向立法會提交

有關條例草案。根據政府今次提交的文件，至今年六月，政府只巡查了

四分之一資助院舍，進展較預期慢。聯會要求政府應立即加快巡查及研

究工作小組的進度，以趕及於明年第一季向立法會提交條例草案，讓法

案盡快落實，以有效保障殘疾人士的生活質素。 

 

4. 長遠而言，政府應為殘疾人士資助住宿服務及社區支援服務，制訂長遠

的發展策略及服務規劃，以滿足殷切的服務需求，聯會建議政府以五年

時間，加建不同類型的殘疾人士資助院舍，以滿足現時輪候住宿服務的

殘疾人士的需求。與此同時，當局亦須加大力度，發展殘疾人士自負盈

虧院舍服務，提供更多較接近市區的政府或所屬業權建築物合適的空置

單位，鼓勵復康機構開辦自負盈虧宿舍，以提供較具彈性的住宿服務，

讓殘疾人士及家人有不同的多元化選擇。 

 

 

 

-- 完 -- 

 


